

長い期間にわたって成長を続ける岩手の「老齡林」

1 老齡林の成り立ちとはたらき

「老齡林」とは、天然林のうち、森林が成立してから数百年の年月を重ねた森林を指します。老齡林は、小さな若木から大径木までさまざまな太さや高さの樹木が生育し、さらには倒木や立ち枯れ木などが混在する、複雑な構造を持つています。しかし、日本列島では、古くから人が木材を利用してきましたが、老齡林がまとまって残る地域はわずかしかありません。

林の重要性は、1990年代以降、世界中で広く知られるようになりました。老齡林では、生きた大径木自体やそれらにできている樹洞、さらに、倒木や立ち枯れ木などが、さまざまな生物の生息場所として機能しており、老齡林にしか生息できない生物種も少なくありません。

炭素循環の面では、生きた樹木に加え、枯死木や土壤にも多量の炭素が貯えられており、巨大な炭素の貯蔵庫として機能していることがわかつています。一方、従来の学説で

は、老齡林では樹木の成長と枯死がほぼ釣り合つていて、林全体の生き樹木の現存量（単位面積あたりの生物の量、バイオマスともいう）はほとんど変化せず、炭素の吸収は実質ゼロだと考えられてきました。しかし、近年の海外での研究から、老齡林になつても林全体が成長を続けていることを示唆する事例が複数報告されており、天然林は今まで考へられてきたよりもずっと長い期間にわたつて炭素の吸収源として機能している可能性があります。

森林総合研究所では、全国のいくつかの老齡林に長期観測試験地を設置して、森林の長期的な変化を調べる研究を行っています。今回は、その中のひとつである岩手県奥州市のカヌマ沢渓畔林試験地（以下、カヌマ沢試験地）で現存量の変化を調べた結果を紹介します。



写真1 カヌマ沢試験地 溪畔域



写真2 カヌマ沢試験地 段丘面

直径です。試験地全体にわたつて、胸高直径（地上高約130cmの位置で測った直径）が5cm以上の樹木に番号をつけて個体識別し、2～4年間隔で胸高直径を継続して測定し、新規加入や枯死を記録しています。年による変動がありますが、試験地全域では、毎回、3千本以上の樹木が測定対象となっています。また、長期生態学の全国ネットワーク（LNIE）や、統一した方法で生態系の観測を継続するプロジェクト（環境省モニタリングサイト）にも参画しています。

3 地上部現存量の26年間の変化

私たちちは、カヌマ沢試験地の樹木の胸高直径のデータを用いて、測定

